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ПЕРВЫЙ ВИЗИТ 

СТАНИСЛАВА ВОСКРЕСЕНСКОГО

В октябре исполняющим обязанности губернатора Ива-
новской области был назначен Станислав Воскресенский. 10 
ноября он  посетил ИвГМА. 

Здесь за круглым столом состоялась встреча с главными 
врачами (руководителями) учреждений здравоохранения реги-
она, на которой обсуждались актуальные вопросы здравоохра-
нения.

По окончании совещания глава региона совершил неболь-
шую экскурсию по нашему вузу, узнал об его истории и основ-
ных направлениях деятельности, посетил Первую аудиторию и 
уникальный музей кафедры гистологии. Также Станислав Вос-
кресенский ознакомился с работой центра непрерывной прак-
тической подготовки обучающихся.

ЛУЧШИЕ  
В НЕОТЛОЖКЕ 

Команда студентов педиатрического факультета ИвГМА 
приняла участие в V Всероссийской олимпиаде по педиатрии, 
которая проходила в Санкт-Петербургском государственном 
педиатрическом медицинском университете в конце ноября. 

Программа олимпиады включала в себя тестовые задания, 
ситуационные клинические задачи, «сценарии» оказания неот-
ложной медицинской помощи, интеллектуальные игры («Что, 
Где, Когда» и «Своя игра»). Участники представляли 36 россий-
ских медицинских вузов. 

Команда ИвГМА в составе Ольги Гребневой, Ангелины Кал-
мыковой, Софьи Ларионовой, Ирины Соколовой, Майи Смирно-
вой стала лучшей в конкурсе оказания неотложной помощи, а в 
общем зачете заняла 5 место. 

НОВЫЕ ПОБЕДЫ 
НА «ЮНЭКО»

Подведены итоги XV Всероссийского молодежного кон-
курса научно-исследовательских и творческих работ по про-
блемам культурного наследия, экологии и безопасности жиз-
недеятельности «ЮНЭКО» – 2017. Дипломами первой степени 
и знаками «За лучшую научную студенческую работу» награж-
дены студентки ИвГМА Алёна Зайцева (5 курс леч. ф-та) и Ека-
терина Тихонова (5 курс пед. ф-та). 

Исследование А. Зайцевой посвящено  биоаккумуляции 
элементов первого, второго и третьего классов опасности в ли-
стовых пластинках дуба черешчатого. Работа Е. Тихоновой ос-
вещала результаты мониторинга экологического состояния реки 
Уводь в рекреационной зоне г. Иваново. 

Дипломом второй степени награждена конкурсная работа 
Ирины Лазаревой (2 курс леч. ф-та). Студентка оценивала каче-
ство среды на территории Ивановской области и других регио-
нов России методом дендроиндикации по показателю флуктуи-
рующей асимметрии листьев дуба черешчатого. 

Дипломы «ЮНЭКО» получили и научные руководители сту-
денток – д.б.н. Н.А. Куликова (каф. биологии) и к.м.н. Н.Б. Дени-
сова (каф. гигиены).

Оргкомитет конкурса выразил глубокую признательность 
ректору нашей академии проф. Е.В. Борзову за содействие в 
подготовке и направлении студентов на заключительный этап 
конкурса «ЮНЭКО-2017».  

ПЯТНАДЦАТЬ – ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО!
Пятнадцать – такой чудесный возраст…. В том числе и для нашего любимого коллектива «Федоров и Ко». Такой  искрящийся, ра-

достный, динамичный, с потоком вдохновения и новыми задумками. Когда сделано  уже очень много, и еще больше предстоит. 

Дата

Гордость ИвГМа Конкурс

Гости ИвГМА

Педиатрия

Признание

СТИПЕНДИАТ ПРАВИТЕЛЬСТВА
В предыдущем номере «Медвузовец» рассказывал о студентах лечебного и 

педиатрического факультетов, удостоившихся стипендий Президента и Прави-
тельства Российской Федерации. Они присуждены за выдающиеся достижения 
в учёбе. Среди наших студентов, отмеченных стипендией Правительства, – и 
пятикурсница стоматологического факультета Алина Валерьевна Иконникова. 

Алина окончила Мстёрскую общеобразовательную школу (Владимирская об-
ласть) с золотой медалью. Со второго курса в ИвГМА начала заниматься научно-
исследовательской работой в области стоматологии. Проводила исследование с 
целью разработки дифференцированных подходов к профилактике кариеса зу-
бов у детей и подростков на основе их клинического течения. В 2016 году А.В. 
Иконникова получила награду за лучшую научную работу на I Всероссийской олим-
пиаде по определению цвета и отбеливанию зубов.

Каждый год студентка принимает участие в конференциях, проводимых в 
рамках областного фестиваля «Молодая наука», несколько лет подряд занимала 
призовые места на межрегиональной научной конференции студентов и молодых 
ученых с международным участием «Медико-биологические, клинические и соци-
альные вопросы здоровья и патологии человека». 

На данный момент Алина Валерьевна занимается анализом ситуации по зло-
качественным новообразованиям в области головы и шеи, а также, оценкой ка-
чества жизни онкологических больных стоматологического профиля. А.В. Иконни-
кова является членом Ассоциации молодых стоматологов России.

ЛУЧШАЯ ГРУППА
2 группа 5 курса стоматологического фа-

культета признана «лучшей группой ИвГМА 2017 
года». Итоги конкурса были подведены 16 ноя-
бря. На втором месте – 17 группа 6 курса лечеб-
ного факультета, на третьем – 3 группа 6 курса 
педиатрического факультета.

Конечно, с учетом строгости  нашего руководи-
теля можно было бы считать год за три, и тогда мы 
отмечали бы сейчас 45-летие, но не хочется рань-
ше времени входить в кризис среднего возраста, 
поэтому будем считать себя уже очень взрослым и 
одновременно юным творческим объединением!

За эти прекрасные годы «Федоров и Ко» прошел 
насыщенный путь, и начался он с самого первого 
концерта в далеком 2002 году, который называл-
ся «Дерзайте, вы талантливы!»  Проходил он очень 
скромно, в маленькой аудитории, однако принес 
первый успех и дал толчок для дальнейшего твор-
чества. Одним из лидеров-вдохновителей был сту-
дент Андрей Белов, в котором соединились таланты 
поэта, певца, музыканта.  Вместе с ним творили  
замечательные ребята – в 106 кабинете они запе-
чатлены на доске почёта. Талантливые студенты во 
главе с нашим бессменным руководителем Валери-
ем Ивановичем Федоровым вдохновились поэтами 
Серебряного века и стали проводить тематические 
литературные вечера.  Но и этого оказалось мало. 
Идей было много, и в традицию стали входить кон-
церты, приуроченные  к  Дню пожилого человека, 
Новому году, Международному женскому дню, Дню 
защитника Отечества. 

Коллектив представляет свои программы  и вне 
стен академии. Благодарные отклики мы получили 
из Шуи, где выступали перед студентами и на за-
крытии Бальмонтовских дней. Такие же добрые 
отзывы – после показа наших программ в Иванов-
ском отделении Российского фонда культуры и в 
доме-музее Цветаевых. Традиционными стали бла-
готворительные концерты для детей. Большой инте-
рес  у зрителей вызвал  цикл театрализованных по-
становок,  посвященных  поэтам-вагантам, Марии 
Стюарт, а также нашим замечательным российским 
докторам – Федору  Петровичу Гаазу  и Николаю  
Ивановичу  Пирогову. Важными вехами  в работе 
нашей команды стали программы о российских по-
этах: Пушкине, Цветаевой, Гумилеве, Бродском, 
Окуджаве и др.  Выступления носили  не только раз-
влекательный, но и просветительский характер.

Как и в любом дружном коллективе, не обходит-
ся и без «семейных» традиций – например, ежегод-
но в мае на даче у Валерия Ивановича проходят так 
называемые «Сосисочные съезды», когда мы соби-
раемся всей честной компанией, жарим на костре 
сосиски, поем песни под гитару, общаемся обо всем 
на свете. А еще есть традиция сочинять друг для 
друга стихи – чаще всех это делает наш любимый 
руководитель, и каждому выпускнику он обязатель-
но посвящает душевные строки, которые потом не 
раз звучат на наших встречах. И, конечно, уютные 
посиделки за чашкой чая в 106 кабинете с нашей 
второй мамой – Ингой Александровной! Столько ду-
шевного тепла, поддержки и заботы получил от нее 
каждый федоровикович, что невозможно описать 
словами, и мы ее за это искренне любим.

Отдельно хочется сказать о выступлениях  кол-
лектива на День Победы.  Каждый год этот концерт 
ожидается с замиранием сердца. Сценарии никог-
да не повторяются, а выступают ребята с особым 
трепетом, ведь таким образом мы приносим дань 

уважения героям Великой Отечествен-
ной войны. Здесь я от себя лично и от 
всего коллектива искренне благодарю 
Валерия Ивановича за то, что воспи-
тывает в нас уважение к прошлому, се-
рьезное отношение к трагическим собы-
тиям, умение сопереживать даже давно 
минувшему горю…. Со стороны многим 
кажется, что День Победы – это просто 
традиционный торжественный концерт, 
где нарядные участники читают краси-
вые героические стихи и поют военные 
песни. Но каждый стих, каждая песня 
прожиты от первой буквы до последней, 
пропущены через сердце, о чем говорят 
искренние слезы и трогательные отзывы 
зрителей. 

Думаю, это одна из самых главных 
задач «Федоров и Ко» - призывать людей 
искренне чувствовать, сопереживать, 

ценить наше литературное и музыкаль-
ное наследие, быть внимательными к 
словам…. Да, мы любим как озорные, 
задорные номера, так и лирические с 
элементами драмы, но всегда остается 
неизменным чувство достоинства, ува-
жения к своим зрителям и искреннее 
желание приносить творческую радость 
всем окружающим.  Эти традиции про-
должает и развивает нынешний состав 
коллектива, который постоянно пополня-
ется новыми ценителями русского поэти-
ческого Слова. 

Спасибо вам, дорогие наши зрите-
ли, за вашу любовь и признание! Мы 
вас очень ценим и обещаем радовать 
новыми программами, ведь в 15 лет все 
только начинается!

Анастасия Кривошеева,
врач-педиатр, выпускница ИвГМА
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ТЬЮТОРЫ 
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ

В Саратовском медицинском университете им. Разумовско-
го прошел первый Всероссийский форум тьюторов академи-
ческих студенческих групп медицинских и фармацевтических 
вузов.

Участники форума смогли обменяться собственным опытом; 
активно работали образовательные и культурные площадки, ве-
лась проектная работа. Делегаты приняли решение организовать 
Всероссийское движение тьюторов студенческих академических 
групп медицинских и фармацевтических вузов. Предполагается, 
что благодаря работе с первокурсниками удастся в целом повли-
ять на качество подготовки будущих специалистов.  Искренне на-
деемся, что подобный форум станет регулярным, а всё поставлен-
ные цели будут достигнуты.

участница форума
Карина Григорян,

6 курс, леч. ф-т

ШКОЛА ЮНОГО ОНКОЛОГА
В Ивановском областном онкологическом диспансере состо-

ялось первое собрание Школы юных онкологов. В нем принима-
ли участие студенты и клинические ординаторы ИвГМА, студен-
ты Ивановского медицинского колледжа. 

Присутствующие заслушали доклады об организации меди-
цинской помощи онкологическим больным, о структуре и работе 
онкологического диспансера. Студентов познакомили с работой 
радиологического отделения и новейшей диагностической и ле-
чебной аппаратурой.

Следующее заседание Школы юного онколога состоится  13 
декабря в 14.00 в конференц-зале ОБУЗ ИвООД.

ВЫХОДНЫЕ С «ПРИВИДЕНИЕМ»
Прекрасным подарком для студентов, проявивших себя в 

культурной и общественной жизни академии, стала поездка в 
Москву, организованная нашей любимой Альма-Матер в День 
народного единства. 

В программу входила обзорная экскурсия по исторически 
значимым местам столицы, благодаря чему мы ещё раз смогли 
вспомнить истоки нашего государства. Также мы посетили совсем 
ещё молодой парк «Зарядье». Несмотря на позднюю осень и почти 
полное отсутствие зелёных насаждений, он смог удивить своими 
архитектурными сооружениями. Невозможно было не включить 
камеру на телефоне и не сделать пару фото на память. Кульми-
нацией нашей поездки стало посещение мюзикла «Привидение» 
по сюжету одноименного культового фильма с Патриком Суэйзи и 
Деми Мур. Спектакль проходил во «Дворце молодёжи», где меня 
поразил роскошный интерьер, погружающий с первых минут в ат-
мосферу искусства, славы и таланта. Чего только стоит люстра в 
центре холла!

Сам же мюзикл произвёл настоящий восторг в зале. Даже 
самые притязательные зрители в конце аплодировали стоя, что 
говорит о многом. Игра актёров, вокал, отлично подобранная му-
зыка, работа со светом и декорациями – сделано все на высшем 
уровне. Лично я испытал целый спектр эмоций: было смешно, 
трогательно, грустно, многие эпизоды давали хорошую пищу для 
ума, взывая к разуму при совершении поступков. Думаю, каждый 
зритель вынес для себя что-то своё, но одно поняли все – любовь 
творит чудеса.

Максим Костенюк,
2 курс, лечебный ф-т

ШИРОКОФОРМАТНЫЙ  
ВЗГЛЯД НА НАУКУ

После прошлогоднего успеха фестиваль актуального науч-
ного кино «ФАНК» вернулся в стены ИвГМА. На этот раз в про-
грамме четыре фильма. По завершении просмотров проходят 
дискуссии с привлечением экспертов.

В ноябре были показаны фильмы с говорящими названиями 
«О Байкале начистоту», «Ген высоты, Или как пройти на Эверест», 
«Москиты».

5 декабря фестивальную программу завершит фильм «Все-
ленная Стивена Хокинга. Космическая удача» (Великобритания, 
2010). Знаменитый английский профессор-физик, который в 30 
лет оказался практически полностью парализован из-за прогрес-
сирующей болезни, делится мыслями о самых интригующих загад-
ках Вселенной, таких как инопланетная жизнь или путешествие во 
времени. В фильме снялся популярный английский актер Бенедикт 
Камбербэтч, известный по роли Шерлока Холмса.

Начало сеанса в 17.00, в ауд. 208. Вход свободный. 

  

НА ЭКРАН – ПО КОНКУРСУ

«Медик Time» запустил новый проект «Сними меня», в котором 
ребята, желающие работать на студенческом телеканале нашей 
академии, могут попробовать собственные силы. 

По результатам кастинга были сформированы три команды по 
4-5 человек. У каждой группы есть свой наставник из числа опыт-
ных активистов «Медик Time»:  Артем Кузьмин, Елена Лебедева, 
Ульяна Сердюцкая. На протяжении всего проекта они направля-
ют, подсказывают и координируют молодых журналистов. 

Всего у конкурсантов будет четыре этапа, один из которых 
уже позади. Победителем станет команда, набравшая наиболь-
шее количество баллов

Артем Кузьмин,
5 курс, леч. ф-т.

Своими впечатлениями от участия в конкурсном проекте делится 
первокурсница Наталья Резникова: 

«Не пожалела, что приняла участие в проекте «Сними меня». 
Еще со школьной скамьи я увлеклась репортажем. Очень хотелось 
продолжить заниматься любимым делом и в ИвГМА. Как и все я 
прошла кастинг и попала в команду Артема. 

С ребятами из коллектива мы очень быстро подружились 
и уже провели несколько съемок. Одним из самых запоминаю-
щихся для меня стал репортаж о Дне первокурсника. Здесь мы 
хотели показать все, на что мы способны. Благодаря слаженной 
работе команды и нашему прекрасному наставнику, мы не сто-
им на месте, а движемся вперед, оттачивая навыки. Я уверена, 
что у нас еще будет много интересных и ярких работ. И проект 
«Сними меня» останется самым ярким моментом в нашей студен-
ческой жизни».

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ 
ФИЛОСОФИИ

На кафедре гуманитарных наук с 13-22 ноября  проходили 
мероприятия, посвященные Всемирному дню философии

В 2002 году ЮНЕСКО объявила о регулярном проведении  Все-
мирного дня философии в третий четверг ноября. В нашей акаде-
мии это событие отмечается уже в 13 раз! 

С 13 ноября в кабинете №106 проходила выставка художе-
ственных работ, посвященных этому событию. Было представле-
но 22 работы студентов 1-4 курсов лечебного, педиатрического 
и стоматологического факультетов. Это и живопись, и рисунки, 
и фото, и инсталляции, и  стихи. Молодцы! Хотелось бы отме-
тить лучших: это живописная работа «Каждый создает себя сам» 
Нины Ильичёвой (2 курс, леч. ф-т); рисунок «Найди своё место во 
Вселенной» и фото «Паутина жизни» Надежды Рябовой (2 курс, 
стомат. ф-т); вот уже в третий раз радует своими инсталляция-
ми Алексей Кондратович (4 курс, пед. ф-т); Василиса Суханова 
(2курс, пед. ф-т) всех удивила оригинальным альбомом «Краткий 
курс весёлой философии»; рисунок «Толерантность» Павла Ко-
былкина (1 курс, пед.ф-т) вызвал особый интерес и  оживленные 
споры зрителей. 

Все, кто посетил выставку, увидели: «Эволюцию интеллекта» 
Анастасии Рублевой, «Механизм любви» Григория Ибрагимова, 
иронию Виктории Лопаткиной в работе «СверхЧеловек Ницше», 
«Вещь-в-себе» Самира Кяримова, «Тени времени» Галины Фи-
вейской, «Отражение Дао в природе» Марии Цыгановой, инстал-
ляцию Ксении Груздевой «Когда остановилось бытие» и многие 
другие замечательные работы. Большую помощь в организации 
выставки оказала ст. лаборант кафедры гуманитарных наук И.А. 
Панова. 

Также 15 ноября состоялось заседание научного студенче-
ского кружка по философии «Познай самого себя», посвященное 
Леонардо да Винчи.

На кафедре гуманитарных наук началась подготовка к 14-й 
научной студенческой региональной конференции по философии 
«Человек в поисках смыслов», которая состоится в середине мар-
та 2018 года. Ждем ваших работ, ваших исследований, ваших 
идей!

А.Г. Заховаева, 
д. ф. н., профессор кафедры гуманитарных наук 

ГЛАВНЫЕ ФАКТЫ О...
Ежегодно 14 ноября отмечается Всемирный день борьбы 

с диабетом. Логотипом Всемирного дня диабета является си-
ний круг. Во многих культурах круг символизирует жизнь и 
здоровье, а синий цвет обозначает небо, которое объединяет 
все народы, и цвет флага ООН. Наша академия участвовала 
в акции «10 фактов о…», которую провёл Совет студентов 
Минздрава России. В рамках мероприятия были раскрыты 
самые главные факты о сахарном диабете. Подобные акции 
помогают распространить информацию о заболеваниях среди 
населения и призвать людей быть внимательными к своему 
здоровью. 

Дмитрий Варенцов,
5 курс, леч. ф-т.

ОРГАНИЗАТОРЫ И ДОКЛАДЧИКИ
В Москве состоялся первый Российский конгресс с между-

народным участием «Физическая и реабилитационная меди-
цина». Ивановская медицинская академия стала одним из его 
организаторов вместе с Министерством здравоохранения РФ, 
Союзом реабилитологов России, Национальной ассоциации по 
борьбе с инсультом. 

В состав оргкомитета конгресса входила проректор по учеб-
ной работе ИвГМА, заведующая кафедрой госпитальной терапии 
проф. И.Е.Мишина. Она также была председателем секций «На-
рушение толерантности к физическим нагрузкам» и «Пациент с 
нарушением ходьбы –  консилиум специалистов». 

На конгрессе с докладами также выступили: зав. кафедрой 
биохимии, проректор по научной работе и международному со-
трудничеству, д.м.н. И.К. Томилова («Биохимические и физиоло-
гические основы физической работоспособности»; содокладчик 
– Н.Н.Нежкина), доцент кафедры госпитальной терапии, к.м.н. 
Ю.В. Довгалюк («Возможности использования велоэргометрии и 
спироэргометрии для составления и оценки эффективности ин-
дивидуальной программы реабилитации кардиологических боль-
ных»), профессор кафедры неврологии нейрохирургии, д.м.н. И.П. 
Ястребцева («Нарушения функции ходьбы с междисциплинарной 
позиции: пациент с нарушениями равновесия»).

16 ноября в академии прошел Международный день сту-
дента. По традиции в холле Первой аудитории была органи-
зована выставка разных стран мира.

Одетые в народные костюмы представители этих стран с 
гордостью рассказывали о достопримечательностях и тради-
циях своей родины, показывали сувениры, поделки, угощали 
самыми вкусными национальными блюдами. У преподава-
телей и студентов была возможность отведать армянскую 
долму, варенье из грецких орехов, кизиловое варенье, тад-
жикский чалпак, самсу, чак-чак, а также множество других 
разнообразных сладостей.

Каждая группа старалась дополнить свой рассказ о роди-
не интересными шутками, загадками, древними легендами. На 
протяжении праздника между всеми студентами чувствовались 
доброжелательное отношение, сплоченность и открытость. 

Праздник продолжился концертом, на котором студенты 
пели народные песни, читали стихи, показывали националь-
ные танцы. Особенно запомнилось яркое и зажигательное вы-
ступление студентов из Кот-д’Ивуара. Было очень интересно 
прикоснуться к культуре других народов. Благодаря мероприя-

Анонс

Кафедра

Кафедра

Творчество

Фестиваль

Впечатления

Без границ

ГЕОГРАФИЯ КУЛЬТУРНАЯ И КУЛИНАРНАЯ

тию студенты одной страны смогли найти друг друга, объединиться и в дальней-
шем продолжить общение.

Ирина Маркова, 
3 курс, лечебный ф-т

Движение

Конгресс
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НАУЧНАЯ КАРЬЕРА
 НАЧИНАЛАСЬ 

В ИВАНОВЕ
К ЮБИЛЕЮ ПРОФ. Д.С. ГОРДОН

22 ноября Дине Семеновне Гордон – вы-
пускнице Ивановского медицинского инсти-
тута 1947 г., д.м.н, профессору, члену-кор-
респонденту РАЕН, заслуженному деятелю 
науки Чувашской Республики, основателю 
и заведующей кафедрой общей биологии 

и гистологии 
ЧГУ с 1968 по  
1988 г. – испол-
нилось 95 лет. В 
настоящее вре-
мя Дина Семе-
новна прожива-
ет в г. Фрайбург 
(Германия).

В этот же 
день на меди-
цинском фа-
культете ФГБОУ 
ВО «Чувашский 

государственный университет им. И.Н. Улья-
нова» прошла Всероссийская научно-практи-
ческая конференция с международным уча-
стием, посвящённая юбилею ученого.  

К юбилею Д.С. Гордон выпущен сборник 
«Морфология в теории и практике», в котором 
приведены статьи, отражающий результаты 
научных исследований представителей различ-
ных морфологических школ России, в т.ч. со-
трудников кафедр ИвГМА – гистологии, эмбри-
ологии, цитологии; биологии; патологической 
анатомии. 

Дина Семеновна Гордон родилась 22 
ноября 1922 г. в г. Симферополе. В 1947 г.  
с отличием окончила Ивановский медицин-
ский институт и с января 1948 г. здесь же 
стала преподавать гистологию. В 1953 году 
защитила кандидатскую диссертацию, в  
1967 г. – докторскую. Человек энциклопеди-
ческих знаний, широких интересов и высокой 
культуры, Дина Семеновна внесла большой 
вклад в модернизацию научных исследований 
родной кафедры ИвГМИ. Именно благодаря 
ей в научный процесс внедрена  цитоспек-
трофлуориметрия.

В 1968 г. семья Гордон по приглашению 
ректора ЧГУ переезжает в г. Чебоксары. Под 
руководством Д.С. Гордон в 1968 г. на меди-
цинском факультете Чувашского государствен-
ного университета создана кафедра общей 
биологии и гистологии, которой она заве-
довала до 1988 г. С 1988 г. по 2000 г. Дина 
Семеновна работала профессором этой же 
кафедры.

Д.С. Гордон посвятила свою деятельность 
морфолого-гистохимическим исследованиям 
нейромодуляции процессов иммунитета. Про-
фессор Гордон – основатель научной школы 
морфологов Чувашии. Она – автор более 220 
научных работ, в т.ч. 2 монографий и 10 учеб-
но-методических пособий.

Горячо и сердечно поздравляем Дину Се-
мёновну с большим юбилеем и желаем здоро-
вья и долгих лет жизни.

С.В. Диндяев,
заведующий кафедрой гистологии,  

эмбриологии, цитологии

ПАМЯТИ РЕКТОРА  
ШИЛЯЕВА

31 октября состоялась междисципли-
нарная научно-практическая конференция с 
участием студентов, преподавателей ИвГМА, 
врачей клиники ОДКБ, посвященная памяти 
Заслуженного деятеля науки, доктора меди-
цинских наук, профессора Рудольфа Ростис-
лавовича Шиляева.

Это уже сложившаяся традиция кафедры 
детских болезней педиатрического факуль-
тета -  проводить ежегодно расширенное 
заседание научного кружка кафедры, по-
священное научному наследию Р.Р.Шиляева 
(1943-2013).

На конференции доцент С.В. Шибаева 
рассказала о жизненном и научном пути быв-
шего ректора ИвГМА.

ИмяПамять

Первоисточник

СТАВИЛ ДИАГНОЗ, КАК СОВРЕМЕННЫЕ ТОМОГРАФЫ 

«ВОТ ТАКИМ БЫЛ НАШ САН САНЫЧ»

Большую роль в становлении и развитии кафедры нервных болезней ИвГМА  сыграл профессор Александр Александрович Лебедев. Он был 
одним из самых интересных, порядочных и талантливых людей, которых довелось встретить. Писать о нем нелегко, настолько он многогранен, что 
опасаешься что-то упустить. Пишу о человеке и времени, в котором жили, чтобы оставить память. 

«ОТРЫВАЕТСЯ ОТ ОБЩЕЙ МАССЫ…»
Главное здание нашей академии, построенное 

по проекту архитектора Кадникова, одно из самых 
красивых в городе. Однако в процессе строитель-
ства проект критиковали. Интересна в этом отно-
шении статья из областной газеты «Рабочий край» 
за 5 октября 1935 года. Любопытно также, что 
первоначально в «башне» первого корпуса должен 
был располагаться читальный зал, а по фасаду 
предполагались скульптуры физкультурников. Да-
лее –  цитата из статьи Б. Николаева:

«В Иванове строится первый корпус медицин-
ского института по проекту арх. Кадникова. Здание 
выходит главным фасадом на улицу Бубнова [сейчас – 
Шереметевский пр-т], боковыми – на Михайловскую 
[сейчас ул. Пушкина] . Эти улицы должны войти в не-
далеком будущем в создаваемую площадь вузов. 

Проект здания разработан на основе принци-
пов простой, строгой классики. В то же время автор 
стремился использовать положительные черты из 
новой конструктивной архитектуры: легкий рисунок 
стен, в особенности оконных пролетов.

Колоннада захватывает все три этажа. С обе-
их сторон угла, где сосредоточены главные входы, 
колоннада образует портики. Над ними находится 
открытая веранда, которая будет обрамляться стату-
ями физкультурников. Веранда, с которой открыва-

ется широкий вид на всю площадь вузов, охватыва-
ет помещение большой, на 250 человек, аудитории. 
Помещение аудитории как бы служит пьедесталом 
для легкого, буквально воздушного помещения чи-
тального зала, где стены состоят лишь из спаренной 
колоннады и огромных оконных пролетов. Читаль-
ный зал прекрасно венчает все здание института.

Объем здания -- 50 тысяч кубометров, общая 
площадь 3600 квадратных метров. Из внутренних 

А.А. Лебедева я впервые увиде-
ла в далеком 1963 году на кафедре 
нервных болезней, куда поступила в 
аспирантуру. Отчетливо помню свой 
первый день. Чувство неуверенно-
сти и страха охватило меня: как-то 
все будет, сумею ли справиться, 
выдержать. Помню напутствие 
профессора Савелия Соломонови-
ча Полтырева, проректора по на-
учной работе: «За три года учебы 
и диссертацию сделать надо, и в 
профессиональном плане догнать 
врачей-неврологов с большим опы-
том и знаниями». Озабоченность, 
вероятно, была написана на моем 
лице, когда в тот первый день подо-
шел ко мне аспирант второго года 
обучения Александр Александрович 
Лебедев. Угадав мои сомнения и 
тревоги, стал по-своему напутство-
вать меня: «Не боги горшки обжи-
гают. Все образуется. Только рабо-
тайте по четкому плану, который 
должен быть не столько на бумаге, 
сколько в голове. И всю неврологию 
разложите по полкам – на каждой 
полке своя группа болезней. Полки 
эти пусть будут и реально, и в голо-
ве. Почитала, узнала что-то новое, 
записала, законспектировала – и 
на свою полку. Да еще надо хорошо 
разбираться в патологии каждой 
болезни, знать препараты как ма-
кро-, так и микроскопические, пони-
мать патологию на клеточном уров-
не». Все это говорилось с таким 
участием и доброжелательностью, 
что мне стало легко, и страх про-
шел. Я стала делать то, о чем гово-
рил мне Александр Александрович. 
Он помогал и врачам, и научным 
работникам и всегда бескорыстно. 
Относился к своему делу, научным 
исследованиям с такой самоотвер-
женностью, что коллеги загорались 
желанием глубоко изучить, освоить 
именно этот раздел патологии, вы-
полнять научную работу именно на 
эту тему. 

Увлекался Александр Алексан-
дрович диэнцефальной областью 
головного мозга, неврологически-
ми синдромами при ее поражении, 
глубоко изучал нарушения водно-со-
левого обмена при различных не-
врологических заболеваниях, в том 
числе сосудистых, у людей разных 
возрастов – от детского до преклон-
ного. И что удивительно, он всегда 
сам выполнял сложнейшие биохи-
мические анализы, тесно общаясь 
с учеными кафедры биохимии, фар-
макологии и физиологии. Будучи 
уже известным ученым, он даже за-
бор материала для анализов произ-
водил сам и сам транспортировал. 
Взятый ликвор (спинномозговую 
жидкость) носил в лабораторию в 
прямом смысле слова за пазухой, 
не доверял никому, ибо при охлаж-
дении ликвор изменяется. На его 
рабочем столе всегда были горы 
книг, рукописей, результатов ана-
лизов, истории болезни. Он всегда 
делал подробные записи своих кон-

сультаций, подчеркивал красным 
карандашом главный неврологи-
ческий синдром, топический и кли-
нический диагнозы. В диагностике 
он дошел до совершенства, умел 
буквально читать головной мозг, 
всегда с точностью ставил диагноз, 
как современные томографы. Он 
ставил топический диагноз (очаг 
поражения) с точностью до милли-
метра, мог определить не только 
величину очага, но даже и сколько 
миллилитров крови в опухоль изли-
лось (бывали случаи кровоизлияния 
в опухоль), мог отличить клинически 
мягкую сосудистую опухоль от анев-
ризмы. Он был неподражаемым 
примером для врачей, ученых, сту-
дентов и всех сотрудников кафедры 
и клиники нервных болезней. Видя 
такого человека, мы все пытались 
тянуться за ним, много, самоотвер-
женно, как он, работать. В те годы 
у нас в клинике не было расхожде-
ний клинических и патологоанато-
мических диагнозов.

Александр Александрович был 
очень тактичным, никогда не повы-
шал голос, а если видел явные не-
точности, ошибки в научной работе 
или в истории болезни, смотрел 
укоризненным взглядом, и все ста-
новилось ясным – надо доделать, 
исправить. Широта его интересов 
была необыкновенна, велик круг 
друзей в науке, искусстве, литера-
туре, политике. Он сам всегда как 
бы светился своей доброжелатель-
ностью, около него было уютно и 
тепло, он умел сложное сделать про-
стым. Наверное, все это давалось 
ему нелегко, с большим внутренним 
напряжением.

Александр Александрович, буду-
чи профессором кафедры нервных 
болезней, всегда был нужен, вос-
требован – и ректору, и деканату, 
и месткому (несколько лет сам был 
деканом и возглавлял местком), и 
сотрудникам кафедры, и больным, 
а также студентам. Они его очень 
любили, не боялись, были с ним от-
кровенны, и он от души помогал им 
в учебе и в быту. 

После экзаменов по неврологии 
на четвертом курсе студенты вруча-
ли профессору букет цветов. На ка-

федре было больше всего фотогра-
фий Александра Александровича со 
студентами. Он многим и матери-
ально помогал, из своей зарплаты. 

Неврологию преподавали на 
четвертом курсе, но с Алексан-
дром Александровичем общались 
до окончания института, да и по-
сле обращались к нему молодые 
врачи, и он откликался не только 
телефонными звонками, письмами, 
но и поездками в районы области 
на консультации сложных больных. 
Немало было у профессора часов 
налета по санитарной авиации. Он 
сам нередко доставлял по санави-
ации из районов области тяжелых 
неврологических больных, и их уда-
валось спасти. 

Пациенты из сельской мест-
ности привозили в благодарность 
овощи и фрукты со своих участ-
ков. Помню, на моем дежурстве 
вечером привезли из района ово-
щи (картофель, капусту, свеклу, 
морковь). Двое мужчин занесли 
все и поставили в коридоре около 
кафедры с запиской «Профессору 
А.А. Лебедеву». Узнав на следую-
щий день об этом факте, Александр 
Александрович был очень недово-
лен, а мне сказал: «Зачем вы это 
допустили?» «Но что мне было де-
лать, – ответила я, – если они упор-
но вносили поклажу?». Он приказал 
все поделить между сотрудниками 
кафедры, себе не взял ничего. 

В главном своем деле Алек-
сандр Александрович был всегда 
организован и последователен. 
Давал окружающим ощущение на-
дежности и полноценности жизни. 
Уделял внимание составлению обя-
зательств по науке, воспитательной 
работе со студентами с перспекти-
вой на один-три года. 

Супружество Александра Алек-
сандровича оказалось счастливым, 
гармоничным. Бог послал ему удиви-
тельную Инну Валентиновну, по про-
фессии тоже врача, а впоследствии 
крупного ученого – организатора 
здравоохранения. Семейный дом 
Лебедевых был уютным, красивым, 
хлебосольным и гостеприимным. 
Заболел ли кто из друзей, близких 
и просто знакомых, обращались к 
Лебедевым в любое время дня и 
ночи, и никому не было отказа. В 
этой семье готовились неповтори-
мые вкуснейшие блюда, а какие 
торты умела печь Инна Валентинов-
на! В объемном портфеле Сан Са-
ныча всегда находилось место для 
какой-нибудь вкуснятины. Он любил 
своих сослуживцев угощать. Мы в 
те годы работали самозабвенно и 
перерывов даже не делали. Неред-
ко бывало так: подходит Александр 
Александрович и говорит: «Пора 
сделать перерыв, попить чаю. Не 
забывайте, что мозг имеет свой-
ство истощаться. Быстро ко мне в 
кабинет!» А на столе уже приготов-
лено угощение. И никогда не было 
спиртных напитков. На столе стоял 

чай из разных лечебных трав. 
Александр Александрович дер-

жал свой интеллект на уровне ми-
ровой неврологической науки и не 
случайно был приглашен для чтения 
курса лекций по неврологии в США. 
Это было в 90-е годы, в бытность 
его в должности ректора Оренбург-
ского мединститута. 

Для нашей кафедры нервных 
болезней и всего Ивановского ме-
дицинского института был траги-
ческий день – отъезд Александра 
Александровича в Оренбург в конце 
июня 1980 года. Он уехал навсегда. 
Но в Иваново приезжал, приходил в 
институт. Да и ивановцы проторили 
дорогу в Оренбург – то на консульта-
ции по диссертациям, то по новым 
методам лечения. И для всех теперь 
уже у ректора института находилось 
время, да и место проживания 
в большой ректорской квартире. 
Всех обогревали, угощали всякими 
вкусностями, и с собой давали: от-
кажешься - обидятся. 

Вот таким был наш Сан Саныч. 
Его даже высокие должности не из-
менили. Вероятно, перетянул его 
личность генетический стержень 
– в четырех поколениях Лебедевых 
было немало врачей. А известный 
поэт Алексей Лебедев, погибший 
осенью 1941 года при выполнении 
боевого задания на подводной лод-
ке, был его двоюродным братом. В 
том 1941 году Александру было все-
го пять лет, но он хорошо помнил 
своего знаменитого родственника. 
Нередко в ивановском мединститу-
те звучали стихи Алексея Лебедева. 

Мелодичный бархатный голос 
Александра Александровича за-
вораживал, его всегда хотелось 
слушать. Он был центром интеллек-
туальной жизни кафедры, инсти-
тута. Общение с коллегами было 
насыщено мыслями и чувствами. 
Профессор имел свои независи-
мые взгляды и суждения, выступал 
в защиту генетики, против «лысен-
ковщины». 

Говорят, что незаменимых лю-
дей нет. Это неверно. Александр 
Александрович незаменим для се-
мьи, детей и внуков, для друзей, для 
дела и для сообщества людей. Это 
про него слова: «Какой светильник 
разума угас, какое сердце биться 
перестало». Такие люди всегда нуж-
ны обществу, они как соль обще-
ства, с огнем таланта, человечно-
сти и доброты. 

Александр Александрович Ле-
бедев скоропостижно скончался в 
1993 году. Он оставил нам, живу-
щим, знавшим его, огромные бо-
гатства своего дела, личностные ка-
чества Человека с большой буквы. 
И если бы таких людей среди нас 
не было, мир стал бы черно-белым 
и плоским. 

А.А. Козлова, 
к.м.н., врач-невролог, отличник 

здравоохранения, лауреат город-
ской премии имени Е.П.Ужиновой

помещений интересна аудитория на 500 человек. 
Она помещается в полукруге, которым замыкается 
задняя торцовая часть здания. В башенной части 
помещается одна над другой аудитории, на 250 че-
ловек каждая. 

Проект здания медицинского института безус-
ловно свидетельствует о творческом росте местных 
архитектурных кадров и, в частности, автора про-
екта, архитектора Кадникова. Но в то же время этот 

проект говорит о недоста-
точном еще умении охватить 
творческим зазором всю глу-
бину задуманной архитектур-
ной композиции.

С первого же взгляда 
на проект чувствуется, что 
архитектурная ось здания, 
лежащая в угловой его ча-
сти, вырывается из общего 
ансамбля здания. Богатая 
и, безусловно, художествен-
но-выразительная угловая 
часть не уравновешена, она 
отрывается от общей массы 
здания, беднит остальные ее 
части».
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Лидеры

Спорт Уроки русского

Тризна

«О, ЭТО 
ПРЕКРАСНОЕ 
ЧУВСТВО!»

В этом году среди победите-
лей регионального этапа  конкурса 
«Доброволец России»  – студентки 
лечебного факультета: шестикурс-
ница Анна Киселева (номинация 
«Социальное волонтёрство») и пя-
тикурсница Анна Малкова (номина-
ции «Медицинское волонтёрство»). 
Кроме того, волонтёрское движение 
«Кардиогвардия» стало победителем 
конкурса в номинации «Студенче-
ский волонтёрский центр».

Проекты наших студентов вошли 
в десятку лучших проектов страны 
(каждый в своей номинации) и были 
допущены к онлайн голосованию. 
Здесь, к сожалению, они немного от-
стали от лидеров и не попали в фи-
нал.

В своем конкурсном эссе Анна 
Киселева рассказала о том, что дает 
ей участие в волонтерском движе-
нии:  «На мой взгляд, чем старше мы 
становимся, тем меньше становит-
ся в нас эгоизма и потребительско-
го отношения к жизни по типу «все 
мне должны, один я никому ничего 
не должен». Хочется делиться своим 
теплом, хочется оказать посильную 
помощь тем, кому повезло меньше, 
чем нам. Когда кормишь ребёнка из 
Дома малютки, поёшь ему песенку; 
когда общаешься с семьёй, у которой 
ребёнок-инвалид, понимаешь, что на 
самом деле ты – счастливый человек: 
ты здоров, у тебя есть любящие роди-
тели, свой дом. И сразу собственные 
проблемы кажутся незначительными! 

Многие ошибочно думают, что, 
отдавая, мы ничего не получаем вза-
мен. Мне кажется, что главная награ-
да для волонтёра - чувство удовлет-
ворения от того, что кому-то помог. 
Когда сделал доброе дело, сердце 
наполняется радостью, настроение 
поднимается. О, это прекрасное чув-
ство!»

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ КОЛЛЕГИ И ДРУГА 
2 ноября 2017 года после тяжелой продолжительной болезни на 47 году жизни скончалась доцент кафедры организации здравоохранения и общественного здоровья 

ИПО, к.м.н., доцент Мария Владимировна Нуженкова. Профессиональный и научный путь Марии Владимировны всегда был связан с Ивановской медицинской академией, 
где о ней останется самая добрая и светлая память. 

«MOTUS VITA EST»: ДВИЖЕНИЕ – ЭТО ЖИЗНЬ
«СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ» К ЮБИЛЕЮ  СТОМАТОЛОГИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА

СОБИРАЕТСЯ ЛИ ВУЙ ОРАТЬ РОССТАНИ?
Все мы знаем, что язык – социальное и историческое явление. В каждый 

период мы имеем свой язык. Вряд ли представитель XIX века поймёт разговор 
наших студентов о гаджетах, например. Честно говоря, иногда мы и сами плохо 
понимаем.   

Прошло немногим больше века, а мы уже не понимаем многих слов XIX сто-
летия.

Вуй или уй – дядя по материнской линии, брат матери.
Дерибать – драть когтями или ногтями, сильно чесаться, царапать. От этого 

слова произошло слово теребить.
Выденем в старину называли рабочий день, будень, рабочее время или срок 

в сутках, рабочие часы.
Хухря означает нечесу, растрепу, замарашку. Происходит оно от слова хух-

рить – растрепывать, клочить.
Мимозырями в старину называли безалаберных и нерасторопных людей, ра- 

зинь или зевак.
Странью на Руси именовали чужаков, странствующих и просто странных лю-

дей, чудных и непонятных.
В XIX веке вместо привычного для нас «клуб» употребляли слово «клоб». Слово 

исказилось в процессе заимствования.
Рюма – слово звукоподражательного происхождения. Оно обозначает плаксу, 

рыдающего человека.
У слова «бабайка» сразу два значения. Во-первых, это барочный руль, весло 

из целого бревна, для управления плотом. Второе значение – чурка или болванчик 
(схожи с чурками для игры в бабки). А в Ивановской области бабайкой называют 
любую посудину.

Балагтой называли болото или кого-то, живущего на болоте.
Босовиками называлась обувь без голенищ, надевающаяся на босую ногу 

или домашние туфли.
Дестью зовется мера или счет писчей бумаги, которая составляет 24 листа. 

Слово «десть» происходит от персидского deste – пачка.
Намале происходит от слова мало. Применялось оно в значении «мало, скуд-

но, недостаточно». Также применялось к людям, которые смалодушничали в ка-
ком-либо деле.

Орать значит пахать или взрывать землю для посева. Корень сохранился в 
слове «мелиоратор».

Росстани – перекресток двух дорог, место, где расходятся пути, место рас-
ставания. Также словом росстани зовется ситуация, когда надо сделать выбор.

Кавыглазом на Руси звался буян, задира, обидчик, наглец.
Юшка или юха – это старое название навара из рыбы, мяса, а также любой 

похлебки.
Ширинкой назывался короткий отрез ткани, полотенце или платок.
Божедомом называли сторожа у кладбища или скудельницы. Со временем 

стало синонимом одинокого человека.
Мизгирем звался паук, муховор или тарантул. Также мизгирем называли сла-

босильного человека, мозгляка или плаксу.
Хижей звалась хилая мокрая погода, осенняя слякоть, дрябня, дождь и снег.
Скриней в XIX веке назывался сундук, укладка, короб, коробейка или ларец.
 
Жду вопросов и пожеланий от вас относительно следующих материалов.

Е.В.Орлова,
заведующая кафедрой русского языка ИвГМА

Мария Владимировна Нуженко-
ва родилась 25 марта 1971 года в г. 
Шуе, в 1988 году с золотой медалью 
закончила среднюю школу № 28 г. 
Иваново. С красным дипломом в 1994 
году завершила Ивановский государ-
ственный медицинский институт им. 
А.С. Бубнова, поступила в ординатуру 
по педиатрии. Спустя два года Мария 
Владимировна поступила на юридиче-
ский факультет Современного гумани-
тарного университета, который также 
блестяще, с красным дипломом, окон-
чила в 1999 году. С этого момента на-
чалось формирование наиболее яркой 
профессиональной стороны личности 
М.В. Нуженковой, характеризующейся 
великолепным сплавом медицинских и 
юридических компетенций, высочай-
шим уровнем эрудиции в этих сферах, 
глубоким интересом и пониманием ор-
ганизационно-правовой основы меди-
цинской деятельности.

Придя на кафедру социальной 
гигиены и организации здравоохра-
нения ФДПО в 1999 году старшим ла-
борантом, Мария Владимировна при-
няла активное участие в создании и 
становлении вновь созданной в 2000 
году кафедры юридических и экономи-
ческих проблем здравоохранения, где 
работала несколько лет ассистентом. 
С 2003 года она работала сначала 
ассистентом, а с 2007 года – доцен-
том кафедры организации здравоох-
ранения и общественного здоровья 
ФДППО (затем ИПО). Преподаваемые 
ею актуальные и очень значимые для 
врачей аспекты медицинского права, 
трудового законодательства, лицензи-
рования медицинской деятельности, 
этико-деонтологические основы вы-
зывали неизменный интерес у слуша-
телей, а также огромное уважение к 
глубоким познаниям преподавателя. 
Главные врачи, их заместители, прак-
тические врачи постоянно обращались 
к Марии Владимировне с просьбами о 
консультациях по различным вопросам 
правового сопровождения деятельно-
сти медицинских организации и их ра-
ботников, неоднократно наши очень 
непростые, требовательные курсанты 

выражали ей искреннюю благодар-
ность за высокий уровень преподава-
ния. 

Пытливый, аналитический ум, вы-
сокий уровень научной зрелости по-
зволили М.В. Нуженковой выполнить и 
успешно защитить в 2005 году канди-
датскую диссертацию «Медико-органи-
зационные и социально-гигиенические 
аспекты реализации прав несовер-
шеннолетних пациентов». В 2006 году 
наша коллега была награждена имен-
ной премией Ученого совета ИвГМА 
за достижения в научно-исследова-
тельской работе. Результаты научной 
работы Марии Владимировны нашли 
отражение более чем в 100 публика-
циях, в том числе, в ведущих россий-
ских журналах. 

Высоко квалифицированный пре-
подаватель, блестящий методист, зре-
лый ученый, – все это  в полной мере 
относится к М.В. Нуженковой. Однако 
на протяжении всей своей работы в 
академии она также занимала долж-
ности, позволившие в полной мере 
раскрыться таким сторонам ее на-
туры, как потрясающая внутренняя 
дисциплина, организованность, логи-
ка, несомненный талант управленца и 
умение общаться с людьми. С 2005 по 
2007 годы она была секретарем про-

блемной комиссии по об-
щественному здоровью и 
здравоохранению. Долгие 
годы Мария Владимировна 
была ученым секретарем 
Ученого и методического 
советов ФДППО (впослед-
ствии ИПО), четко и гра-
мотно ведя делопроизвод-
ство, кропотливо работая 
с избираемыми на долж-
ности преподавателями 
и оказывая реальную по-
мощь декану факультета 
и проректору по последи-
пломному образованию и 
клинической работе, кото-
рые отзывались о ее рабо-
те в этом качестве просто: 
«За Марией Владимиров-
ной – как за каменной сте-
ной». 

С 2006 по 2009 год активно рабо-
тала в составе Этического комитета 
академии, а с 2014 по 2015 год была 
его председателем, постоянно органи-
зуя и непосредственно ведя эксперт-
ную работу по рассмотрению зачастую 
крайне непростых морально-нравствен-
ных аспектов научных исследований. 

С 2006 по 2011 год выполняла 
обязанности помощника ректора по 
связям с общественными медицински-
ми организациями, а с 2008 по 2010 
год являлась ответственным секрета-
рем комиссии по здравоохранению 
и развитию Общественной палаты 
Ивановской области. Она готовила 
тематику и программы заседаний, 
много работала с нормативными и 
программными документам, а нередко 
принимала непосредственное участие 
в их разработке, обсуждении и приня-
тии. С 2012 года являлась секретарем  
экспертной группы по организации 
здравоохранения и общественному 
здоровью Аттестационной комиссии 
Департамента здравоохранения Ива-
новской области. 

С 2011 по 2012 год М.В. Нужен-
кова исполняла обязанности замести-
теля декана ФДППО, с 2015 по 2017 
год работала деканом факультета под-

2 ноября в спортивном ком-
плексе ИвГМА для студентов 1-5 
курсов стоматологического фа-
культета прошли соревнования, 
посвященные юбилею нашего 
факультета. Идея спартакиады 
была предложена в 2013 году 
доцентом Владимиром Алексан-
дровичем Горбуновым. С тех 
пор спортивные игры на кубок 
декана стоматологического фа-
культета  проводятся ежегодно.              

Лучшая пропаганда здорово-
го образа жизни – это занятия 
физкультурой и спортом. Если 
умственный труд чередовать с 
физическим, то значительных 
успехов можно достичь и в учебе, и в спорте. Физкультура, 
представляющая главный источник силы и здоровья, разви-
вает смелость, решительность, прививает чувство коллекти-
ва, дисциплины, а главное – волю к достижению цели! 

В состав каждой команды входило по десять человек 
(пять девушек и пять юношей). Как и в прошлом году, я и мои 
однокурсники защищали честь нашего курса. Наша коман-
да называлась «StomStar», в нее вошли: А. Юнина (капитан 
команды), Х. Бийсолтанов, А. Сироткина, Ш. Эркинбоев, С. 
Горская, А. Назоев, А. Данилова, Р. Багишев, Г. Берсенёв, 
Н. Сагинадзе.

Перед началом состязаний участников соревнований 
приветствовали проректор по воспитательной работе С.В. 
Диндяев, декан стоматологического факультета О.В. Холмо-
горская,  директор духовно-культурно-спортивного центра 
Т.А. Блохина. Они пожелали всем нам успехов и удачи! После 
музыкального приветствия завершилось торжественное от-
крытие и наступил самый ответственный момент – команды 
вышли на старт соревнований.

Программа «Спортивных игр» была довольно насыщен-
ной! Командам были предложены занимательные, иногда 
очень непростые конкурсы, где мы смогли проявить свои 
спортивные навыки. Все этапы этого увлекательного сорев-
нования проходили в напряженной борьбе. Болельщики и 
зрители следили за ходом событий и очень переживали.

С п о р т и в н ы й 
задор и желание 
добиться победы 
захватывали нас на-
столько, что мы не 
замечали происхо-
дящего вокруг. Все 
старались изо всех 
сил прийти к финишу 
первыми!

В зале царили 
смех, шум и веселье. 
Все были счастливы! 
Соревнования стали 
настоящим празд-
ником спорта, здо-
ровья и молодости! 

Участвуя в «Спортивных играх», мы почувствовали себя боль-
шой единой семьей!

Мы поняли: чтобы завоевать победу – мало быть просто 
физически сильным. Необходимо при этом обладать доста-
точной целеустремленностью, силой воли, быть организован-
ным и собранным, ловким и находчивым!

Атмосфера спортивного праздника была и радостная, и 
в тоже время напряженная – ведь соревновались пять силь-
ных команд, а победителем должен быть сильнейший…

Жюри подвело итоги соревнований и оказалось, что  ко-
манда 3 курса победила!!! 

2 место - заняла наша команда 2 курса, а 3 место - 1 
курс.

Все команды были награждены почетными грамотами, 
медалями, билетами в боулинг и кино, а также сладкими по-
дарками. Каждый из нас получил отличный заряд бодрости, 
и море положительных эмоций. 

Праздник получился захватывающим и забавным, оста-
вил массу положительных эмоций и впечатлений!

Жизнь прекрасна и удивительна! Вся наша команда 
очень довольна, что все прошло на таком подъеме. Мы не 
хотели расставаться – и это прекрасно!    

Анастасия Сироткина,
2 курс, стомат. ф-т

готовки медицинских кадров высшей 
квалификации. В этой должности Ма-
рия Владимировна актуализировала, 
непосредственно разработала и под-
готовила к принятию большой пласт 
локальных нормативных документов, 
регламентирующих обучение интер-
нов, ординаторов, аспирантов и рабо-
ту факультета в целом, методических 
материалов, что позволило академии 
успешно пройти аккредитацию основ-
ных образовательных программ орди-
натуры и аспирантуры. 

Профессиональные успехи М.В. 
Нуженковой были высоко оценены на 
уровне академии, Ивановской области 
– она награждена почетными грамо-
тами Главы администрации г. Ивано-
во, Департамента здравоохранения 
Ивановской области. В 2016 году ей 
была вручена Почетная грамота Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации.

Мария Владимировна была очень 
ярким, незаурядным человеком, в ко-
тором невероятная сила и твердость 
характера, высокие требования к себе 
сочетались с истинной интеллигентно-
стью в общении, доброжелательным, 
теплым, даже мягким отношением к 
людям, искренним интересом к ним, 
желанием понять и помочь. Она была 
прекрасной дочерью, племянницей, 
сестрой, женой и мамой, очень любив-
шей свою семью. Мы скорбим вместе 
с ее родственниками и близкими. Не-
вероятный артистизм, обаяние, ис-
крометное чувство юмора, пассионар-
ность и жизнелюбие, эрудированность 
во многих сферах, – все это наша 
Мария Владимировна – красивый че-
ловек с прекрасной душой. С ней всег-
да было интересно, легко и спокойно, 
она была уважаема всеми в академии 
и многими любима, для сотрудников 
кафедры она навсегда останется за-
мечательным коллегой и большим дру-
гом.  Светлая память!

Коллектив кафедры организации  
здравоохранения и общественного  

здоровья ИПО
 


